

|                            | Pa. Cts. |
|----------------------------|----------|
| España.                    | 1'25     |
| Extranjero (Unión Postal). | 2'25     |
| Ultramar.                  | 2'50     |

Número suelto 5 cts.  
Id. atrasado 10 "

OFICINAS DE DESPACHO  
Edición: de 7 a 10 de la noche  
Administración: desde las 8 m.

Teléfono 27

OFICINAS  
Conquistador 30

# La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA—AVISOS Y NOTICIAS

## Manual de Consumos

### LEY, REGLAMENTO Y TARIFAS

para la imposición, administración y cobranza del impuesto de consumos y alcoholes, con extensas explicaciones prácticas, respecto a todos los casos que pueden presentarse

POR

D. Vicente Gay Taengua

Obra voluminosa y la más completa, utilísima para Ayuntamientos, Secretarios, Arrendatarios, Gremios, etc., etc.

De venta en casa de  
Amengual y Muntaner—Cadena, 2,  
al precio de  
2 pesetas 50 céntimos

## INSTRUCCIÓN

PARA

la administración y cobranza  
del

### impuesto del 1 por 100

sobre los pagos que verifiquen las Cajas del Estado, de las Diputaciones provinciales y de los Ayuntamientos, según el Real decreto de 30 de Junio del actual, anotado y comentado por la redacción de *El Secretariado*, incluyéndose además los formularios adecuados para el más exacto cumplimiento de esta disposición.

Util a todas las oficinas y a los particulares.

Se halla de venta en la librería de los Sres. Amengual y Muntaner, Cadena, 2—al precio de

UNA PESETA

## Marruecos

Nuevo combate.—Emboscadas de los angherinos.—El general de las tropas del Sultán herido

Nuestro inteligente y activo corresponsal en Tánger nos comunicó ayer tarde las primeras noticias que en Madrid se recibieron acerca del combate librado por la mañana entre las fuerzas imperiales y los rebeldes angherinos.

Las versiones que sobre este hecho contienen los periódicos de la mañana de hoy no agregan nada nuevo en lo esencial al relato que anoche publicamos.

No obstante, y a título de curiosidad únicamente, reproducimos algunos episodios que *El Imparcial* refiere con pormenores un tanto novelescos.

«Al romper el día—escrib el colega,—todas las fuerzas del campamento imperial estaban sobre las armas.

Durante la madrugada no habían cesado de llegar a él por grupos de 50 y 60 hombres al mando de sus jefes, que por lo general iban montados, los contingentes suministrados por las kábilas de Benishassen, Sherarda, Fhaz, Mesmonda y demás inmediatas a Tánger.

El espectáculo que había ofrecido en aquellas horas el campamento, era en extremo pintoresco.

Los combatientes de la kábila de Wad-Ras hicieron su entrada ya de día, cuando todo estaba dispuesto para la marcha, y fueron recibidos con grandes demostraciones de júbilo. Parece que en la kábila hubo grandes diferencias de criterio en cuanto a si debía combatir o no hoy contra los angherinos, sus aliados de ayer; pero al cabo resolvióse hacer armas por el Sultán.

A las siete de la mañana el ejército imperial se puso en marcha para atacar las posiciones angherinas.

Formaba extensa línea, cuyas alas formaban la caballería imperial y los jinetes de Benishassen y de Sherarda, y en cuyo centro desplegábase los askaris y los infantes de las kábilas amigas.

En cuanto los espías de los angherinos avisaron a éstos del movimiento que se observaba en el campo imperial, la empezoaron los rebeldes a replegarse hacia cordillera de Sierra-Bullones, internándose en ella.

Eligieron como posición principal de refugio el monte de Sidi Muza, cuyos accidentes y quebraduras hacen difícil y peligroso todo ataque.

Esta retirada del enemigo, al que tienen

un miedo respetable los askaris, envalentonó mucho a los imperiales, los cuales se lanzaron con notable brío al interior del territorio angherino.

Las primeras habitaciones a que llegaron los imperiales estaban desiertas; pero se observaba que habían sido abandonadas precipitadamente, pues aun quedaba en ellas algo que saquear, y, a pesar de ser poco, no lo despreciaron los askaris.

Bien pronto hubieron, sin embargo, de tirar más que de prisa aquel pobre botín.

Casi al principio del territorio de Anghera se halla la aldea de Talaiserit, y en ella y en sus cercanías habían hecho los rebeldes una emboscada.

Entraron los imperiales en el pueblo como en país propio, y cuando más entretenidos se hallaban registrándolo todo, atentos al saqueo, invadió a Talaiserit buen golpe de angherinos, que cayeron con ímpetu terrible sobre sus enemigos.

Estos se defendieron como Dios les dió a entender.

La lucha fué reñidísima y el tiroteo formidable, y la sorpresa produjo sus efectos, pues los leales al Sultán dejaron en la aldea buen número de muertos y heridos.

Pero habiéndose concentrado allí, al estruendo de los disparos, mucha fuerza imperial, tuvieron que abandonar el campo los angherinos, huyendo hacia la montaña.

Los imperiales continuaron entonces su marcha, internándose en el territorio angherino, sin encontrar verdadera oposición.

Como en los combates últimos, todo se reducía a disparos sueltos hechos por los rebeldes emboscados entre las breñas, pero no a encuentros formales.

En esta disposición avanzaron larguísimo rato las tropas, ocupando sucesivamente Aliara-Seguer, Waddelain, Sidi Hassain y demás terrenos, hasta llegar cerca de Febelmuna, en la misma cordillera de Sierra-Bullones y en el corazón del territorio de Anghera.

A su paso iban saqueándolo é incendiándolo todo, no dejando tras de sí más que ruinas humeantes.

El botín era grande en cantidad, aunque no en riqueza.

En esta marcha hubo un momento, en que peligró seriamente la suerte del ejército del Sultán.

No escarmentados por lo que había ocurrido en Talaiserit, los imperiales sólo se cuidaban del saqueo, y sucedió que en Waddelain los angherinos les habían preparado otra emboscada del mismo género. Dejaron al efecto en este aduar una cantidad tentadora de botín, con objeto de entretener a la infantería, que ya iba, por cierto, cargada con bastante impedimenta del saqueo de otros sitios.

La infantería, con efecto, se entretuvo, dando con ello lugar a que se adelantase la caballería, cansada de la lentitud de la marcha é impaciente de llegar la primera a otro aduar.

Entonces, hallándose la caballería aislada del resto del ejército y en terreno donde no podía maniobrar desembarazadamente, ni mucho menos, cayeron de improviso sobre ella los angherinos, produciendo en el enemigo gran destrozo y no menor pánico.

Los imperiales pretendieron volver riendas para reunirse con los suyos; pero se encontraron acorralados, y no tuvieron más remedio que empeñar un combate desigual.

Las bajas que sufrieron fueron grandes: dícese que pasa de 100 el número de muertos que dejaron sobre el campo, además de bastantes prisioneros.

Por último, muy trabajosamente, y por estar ya llegando el resto de las tropas, pudo escapar de aquella funesta encerrona la caballería.

Fuera de éste y de la sorpresa en Talaiserit, no ha habido más combates formales en la jornada de hoy.

Al final de ella ocurrió, sin embargo, un incidente que pudo ser gravísimo.

Los rebeldes, que estaban emboscados entre las peñas, y que mantenían sobre el ejército un fuego infernal y aislado, apuntaban con preferencia a los personajes principales, y más de una bala pasó silbando por junto a los generales.

Una de ellas hizo blanco en el generalísimo, el cual se sintió el brazo atravesado.

Dando, sin embargo, muestras de gran entereza, dícese que ocultó el hecho, temiendo que la noticia de hallarse herido cundiese desfigurada entre los suyos, produciendo una impresión que de fijo hubiera sido funesta.

A las dos de la tarde comenzó el regreso al campamento.

Las tropas habían llegado hasta cerca de Febelmuna, punto situado, como he dicho, en el mismo corazón de Anghera, y pudieron haber seguido adelante.

Alegaron como pretexto para el regreso que tenían orden de cesar el avance a dicha hora. Pero es más verosímil que temieran encontrar más alla oposición más seria por parte del enemigo.

Los angherinos, con efecto, siguiendo su táctica de otras veces, parecían tener empeño por llevar a los imperiales más allá, lo que hace maliciar que su emboscada grande la tendrían más en el interior.

Las tropas han vuelto cargadas de botín, consistente en trigo, otros granos, gallinas, ganado y objetos diversos.

Apenas había askari ni kábila que no trajese su carga.

Hoy a Tánger han llegado rumores de que el H'man se ha declarado en fuga, y que nadie sabe dónde se encuentra, aun sus partidarios más adictos.

Las impresiones del día son que su causa está perdida.

Pero nada se puede afirmar de positivo en este país, donde todo cambia radicalmente de la noche a la mañana.

Hemos dicho que la relación preinserta tiene ribetes novelescos, y *El Imparcial* mismo confirma esta opinión en la siguiente noticia:

«A última hora recibimos un extenso telegrama de nuestro corresponsal en Tánger.

Dice que, depurado lo que sucedió en el combate de que damos cuenta en primera plana, resulta que no llevaron los imperiales tan buena parte como dieron a entender en un principio; que sus bajas fueron importantes, y que se muestran bastante abatidos, sin que, sin embargo, pueda decirse que sufrieron una derrota.

Sólo que tampoco la sufrieron los angherinos.

También dice que carece de fundamento la noticia de la huida de El H'man.

(De *La Epoca* del miércoles)

## El cólera

*La Liberté* de París censura al gobierno por haber mostrado una vituperable indiferencia respecto de las procedencias de Rusia, le excita a que adopte precauciones sanitarias y se lamenta del abandono en que se ha dejado a París, puesto que nadie se ha cuidado hasta ahora de adoptar medidas preventivas y preparar elementos para el caso de que se desarrolle la infección.

El Gobierno, por su parte, ha dado orden a las autoridades marítimas y sanitarias de Cherburgo para que sean sometidos a una inspección rigurosa los buques de la escuadrilla rusa que, procedente de Cronstad está para llegar a aquel puerto, y el *Diario Oficial* publica un decreto fijando las reglas sanitarias que deben observar las autoridades y a las que deben sujetarse los extranjeros que entren en Francia y todos los ciudadanos.

—En Poitiers la epidemia ha adquirido alarmantes proporciones durante estos últimos días.

En Sarcelles, aldea próxima a Pontoisa, han fallecido cuatro personas víctimas del cólera.

También en Saint Ouen y otras localidades próximas a esta capital se han registrado nuevas invasiones y defunciones.

En el Havre continúa estacionaria la epidemia y con tendencia a disminuir.

—El Gobierno francés ha ordenado a los médicos que indiquen las habitaciones en que existen cólericos, y anuncia que en circunstancias como las actuales no debe ser guardado el secreto profesional.

—Muchos artistas franceses que se proponen tomar parte en la Exposición de Madrid, se han acercado a la embajada de España preguntando si al enviar sus obras serán éstas sometidas a la desinfección que se practica en la frontera. El marqués de Novallas, encargado de nuestra legación

durante la ausencia del duque de Mandas, ha pedido por telégrafo instrucciones sobre este particular al Gobierno.

—En Hamburgo ha habido un caso de cólera fulminante, cayendo un hombre en mitad de la calle como herido por un rayo.

El pánico ha llegado al paroxismo; se han suspendido todos los negocios, y se calcula que comerciantes y banqueros han sufrido hasta la fecha pérdidas que representan muchos millones.

Las autoridades tropiezan con grandes dificultades para encontrar enfermeros y sepultureros, no obstante ofrecer buenos salarios a los que se ofrezcan a prestar estos servicios.

Se teme que la epidemia cause víctimas en los regimientos acampados y se han adoptado enérgicas medidas de precaución.

—En los barrios extremos de Bruselas se han registrado tres nuevos casos de cólera. Además de éstos ha ocurrido una defunción en el hospital de San Pedro; otro enfermo se halla en tratamiento.

—Como se hayan dirigido algunas censuras al cónsul de Francia en Hamburgo por haber expedido patentes limpias el 22 de Agosto, dícese que en aquella fecha no se tenía conocimiento de la existencia del cólera, habiendo ocurrido los primeros casos en la noche del 23, según el rumor público, y según los datos oficiales el día 24.

—En Malinas menudean los casos, habiendo ocurrido nueve últimamente. Las autoridades han mandado quemar las casas consideradas como focos infecciosos.

—En más de 40 poblaciones del Norte del imperio alemán ha habido casos aislados de cólera morbo asiático.

Aumenta el temor de que se haya extendido ya la infección por muchas provincias del imperio.

—El ministro de la Guerra inglés ha ordenado que se adopten precauciones especiales en los cuarteles ocupados por las fuerzas del ejército que guarnecen las poblaciones situadas al Sur de Inglaterra.

—El consejo sanitario de Tánger, en vista del informe redactado por el médico señor Cenarro, ha acordado que sean rechazadas las procedencias de Hamburgo, Amberes y el Havre, que se imponga una cuarentena de siete días a los buques procedentes de puntos sospechosos, y que sean desinfectados los barcos, la correspondencia, las mercancías, las ropas y los pasajeros por los procedimientos usuales.

Los europeos residentes en dicha ciudad entienden que en cuestión de precauciones contra la epidemia no se pecará nunca por carta de más, teniendo en cuenta el abandono y la incuria de los marroquíes.

## Cómo era Cristóbal Colón

Los amantes de la gloria de Cristóbal Colón, sus admiradores entusiastas, sus historiadores acreditados, deben padecer mucho por serles imposible fijar de una manera definitiva, con la pluma, el pincel ó el buril, los rasgos del héroe genovés; es imposible, en efecto, reconstituir con la ayuda de materiales verídicos la fisonomía de aquel grande hombre: de Cristóbal Colón, como de Homero, la tradición histórica no nos legó ninguna imagen fiel y sincera, y estamos reducidos a las conjeturas insuficientes de nuestra fantasía.

Pero no será por falta de documentos, pues los hay de sobra, y tan diferentes los unos de los otros, tan contradictorios, que se debe renunciar para siempre a hacer la luz en tamaño caos.

Sólo el departamento de estampas de la Biblioteca Nacional de París posee unos treinta ejemplares relativos al inmortal descubridor. Vamos a reseñarlos someramente.

La primera estampa de la colección representa a Cristóbal Colón de perfil y en traje burgués de fines de la décimotercera centuria: hábito abotonado hasta el cuello; cabellos largos, peinados hacia atrás; frente alta; nariz luenga y puntiaguda, formando una sola línea; labios un poco gruesos; rostro completamente afeitado y seco, y ojos vivos y grandes.

Segunda estampa: retrato de Cristóbal Colón de frente y en traje eclesiástico: se

le tomaría por un fraile rollizo y sanote; lleva los cabellos rizados. Hay otras dos láminas análogas a la precedente, con la diferencia de que, en éstas, el audaz navegante tiene aspecto enfermizo y taciturno.

Quinta estampa: el protegido de los Reyes Católicos con hermosa y espestísima cabellera ondulante; aire grave y reflexivo; mirada profunda; boca diminuta y cerrada. Parece al Erasmo de Holbein.

Otra estampa: aquí Colón está representado con el traje y bajo el aspecto de un viejo y pobre artesano del siglo XVI; lleva corta la barba, y guarda cierta vaga analogía con Víctor Hugo.

Cambio a la vista: en otra lámina, Cristóbal Colón preséntase con cabeza rafelesca, joven é inspirada; pelo abundante y barba sedosa; nariz fina y recta.

Pero no es esto todo: he aquí á un oficial de tiempos de Enrique II de Francia: tiene la barba en punta, bigote espeso, grandes ojos que parecen salirse de las órbitas, frente despejada, nariz roma, cabellos cortos y aspecto sombrío. Inútil es decir que este oficial es Cristóbal Colón.

Fijémonos ahora en ese caballero de largos cabellos blancos que le caen por detrás, encuadrando una cabeza completamente redonda, de semblante sutil y nariz chata; con ojos vivos y negros; frente alta y boca finamente diseñada, que hace una mueca espiritual... Este caballero es el ilustre navegante.

En cambio, en otro dibujo aparece con rasgos de hombre vulgar y adocenado, semejándose un poco á una viejecilla enteca y raquítica.

Más allá destaca una figura imberbe, distinguida y amable, con abundosa y bien cuidada cabellera. Aunque parece un gentil hombre de la Corte de Luis XVI, es Colón, siempre Colón.

Hace contraste con la anterior estampa un Cristóbal Colón barbudo y con incommensurables mostachos que se confunde con el Monarca Enrique IV.

Caminamos de sorpresa en sorpresa; pero falta lo mejor todavía: aquí se nos presenta vestido de fraile, con rostro oval y ralo, cabellos blancos que caen de derecha á izquierda, aire triste y ascético como el de un inquisidor; allí aparece elegantísimo, vestido con coquetón traje de Almirante, cabellos con bucles, barba y bigote escasos y cortos; acullá, su figura está idealizada, diferenciándose de las anteriores en que lleva el bigote y la barba á la imperial; más lejos, con cara redonda é imberbe; en otro lado, con larguísima barba y mostachos caídos; enfrente, con los rasgos de horrible nonagenario sin dientes, arrugadillo y repugnante; un poco más acá, el artista lo trazó remozado, fresco, con ligero bozo, nariz remangada y aire tímido y pacato cual de enamorado principiante.

## Rusos é ingleses en Asia

Allá en un rincón del Asia; en las altísimas mesetas que al decir de algunos sabios sirvieron de primer albergue á la raza humana, siguen rusos é ingleses hostilizándose más ó menos directa y ostensiblemente. De un par de años á esta parte el conflicto ha cambiado de aspecto y adquirido mayor gravedad, porque los rusos, abandonando el camino de Herat, se han ido deslizado á lo largo de la frontera Norte del Afghanistan, han subido hasta sus fuentes el curso del Amu Daria, y por último se han apoderado del Pamir, apareciendo así de pronto á las puertas de la India.

Según las últimas noticias, el coronel Yanoff, jefe de una columna rusa, ha batido á un grueso destacamento de tropas afganas.

Cuenta el coronel que habiendo llegado á su noticia que en Tomatash se hallaba un gran número de soldados afganos marchó al frente de mil hombres á pedir explicaciones al jefe de aquellos. No sólo se negó éste á darlas, sino que avanzó con su gente en ademán hostil, insultando á los rusos. Yanoff dió orden á sus tropas de que los desarmaran; opusieronse los afganos y surgió una refriega, en la que no llevaron éstos la mejor parte.

El emir del Afghanistan, tributario de Inglaterra, ha pedido socorro contra los rusos al gobierno de la India.

El Times dice que si esta última noticia se confirma, la cuestión es seria.

«En todo caso, añade, y haya sido ó no solicitado el socorro, el gobierno británico debe pedir explicaciones al de San Petersburgo.

El choque del coronel Yanoff con los afganos es el primer acto revelador de un propósito decidido de agresión contra el Afghanistan. El Gobierno británico debe saber la actitud que ha de adoptar y á qué medios recurrir, si bien no tenemos aún

pruebas directas de una violación deliberada del territorio afgano.»

El nuevo ministro de Estado inglés, señor Roseberry, tratará probablemente de proceder á una limitación exacta de fronteras para retrasar en lo posible el conflicto. Por cierto que su entrada en el gabinete Gladstone significa que éste no se entenderá por completo de las cuestiones exteriores. No será evacuado el Egipto ni dejado el campo libre en el Mediterráneo á la hegemonía francesa.

## NOTICIAS

### Del Extranjero

El almirantazgo alemán ha dividido las fuerzas navales del imperio del siguiente modo:

#### Escuadra del mar del Norte

13 acorazados, á saber: Kaiser, Deutschland, Kurfürst, Friederich Wilhem, Brandenburg, Siegfried, König Wilhem, Friederich der Grosse, Preussen, Friederich Karl, Kromprinz, Oldenburg y Beowulf.

6 guarda-costas y cañoneros acorazados, á saber: Wespre, Frothjof, Wiper, Meke, Scorpion y Brenase.

16 cruceros, á saber: Leipzig, Charlotte, Stein, Prinzess, Wilhem, Irene, Alexandrine, Ascona, Carola, Olga, Marie, Sophie, Preya, Bussard, Mowe y Schwalve.

7 avisos torpederos, á saber: Greif, Pfeil, Jad, Wach, Iltis, Wolf y Kyane.

44 torpederos de alta mar del tipo Schichau.

#### Escuadra del Báltico

5 acorazados de escuadra, á saber: Sachsen, Bayern, Baden Wurttemberg y Arminius.

5 guarda costas: Biene, Basilisk, Crocodile, Natur y Hummel.

5 avisos torpederos, á saber: Talke, Blitz, Meteore, Zeiten, Grille.

86 torpederos, de los cuales 36 son de alta mar.

Se acaba de ensayar en Suecia una pólvora sin humo que posee excelentes cualidades para las pequeñas armas de precisión. Esta pólvora, compuesta de dos ingredientes principales (es un nitrato de celulosa), arde sin llama, no calienta la cámara, puede manejarse y transportar sin peligro, y no la perjudica la humedad ni el calor.

Las experiencias recientemente verificadas en Stokolmo, con la apyrite, han dado los siguientes resultados:

Con una carabina de receptáculo, de pequeño calibre, se han disparado primero 10 tiros con pólvora de nitro-glicerina, luego 15 con la pólvora sueca ordinaria, y por último 20 con la apyrite; después de esta prueba el cañón se hallaba menos calentado por la nueva pólvora que con las otras.

La Unión de la prensa periódica y el Círculo de coleccionistas de periódicos están organizando en Bruselas una Exposición Internacional Comercial, Industrial, Científica y Artística de la prensa antigua y moderna.

El concurso se hará en honor de Abraham Verhoeven, el primer cronista del mundo que ideó publicar periódicamente las noticias.

Las *Tijdingen* aparecieron por primera vez en 1605. La gaceta, redactada en flamenco y francés, contenía la descripción de la batalla de Ekeren, librada el 17 de Mayo de aquel año en las inmediaciones de Amberes.

El periódico inglés *The Daily* dice que se han registrado algunos casos coleriformes en Nápoles, Venecia y Viena.

El Presidente de los Estados Unidos, Mr. Harrison, ha hecho las siguientes declaraciones en una reunión celebrada en Malone:

«Favorecidos por nuestro aislamiento, estamos libres del peligro que ofrece la vecindad de grandes potencias militares. El Canadá no puede amenazarnos, y, por nuestra parte, le deseamos toda clase de prosperidades.

Pero este mismo aislamiento nuestro nos impone deberes y responsabilidades. Tenemos hoy, como en lo pasado diplomáticos hábiles, reservados, prudentes, fuertes por la potencia de nuestro país y en la justicia de nuestra causa. Ante nosotros se abre una nueva era: necesitamos desenvolver nuestra influencia comercial en el extranjero y recobrar nuestro antiguo rango en el comercio marítimo.

La formación de nuestra nueva marina ha venido á punto para atestiguar nuestra habilidad. Nuestros arsenales fabrican los mejores buques del mundo.

Creo—añadió al terminar Mr. Harrison—que no volverá á haber ninguna insurrección

seria contra la supremacía de nuestra Constitución.

A consecuencia de los perjuicios ocasionados á los extranjeros residentes en Puerto Cabello con motivo de la insurrección de Venezuela, han salido para dichos puertos un buque de guerra francés y otro español para proteger á los perjudicados. También enviarán buques Alemania, Inglaterra y Holanda. Los insurrectos se apoderaron de La Guaira.

Un despacho de Montreal (Canadá) dice que han sido detenidos, á petición del consul francés dos hombre y una mujer acusados como cómplices de Ravachol. La policía rehusa dar sus nombres.

Hace días se celebró en Nueva York una corrida de toros que, si bien fué gratis, no dejó de ser costosa en cuanto á accidentes, contusiones y derramamiento de sangre.

Cinco toros se escaparon del depósito de ganado para las carnicerías que está en la 1.ª avenida, esquina á la calle 45.ª, y empezaron á discurrir muy tranquilamente por la ciudad; pero, asustados é irritados por la persecución de que eran objeto, pues iban tras ellos cerca de quinientas personas, contándose entre ellas muchachos, gritando y silbando, comenzaron á correr por las calles de la ciudad, repartiendo cornadas á diestro y siniestro, habiendo llegado en su carrera, unos hasta la calle 14.ª y 5.ª avenida, otros hasta las calles de Mott, Prince, Mulberry, Broadway, etc. etc.

Veinte individuos resultaron heridos en esta corrida, de ellos cuatro bastante graves, de los que es muy probable mueran dos; un policía estuvo á punto de ser ensartado; un caballo murió, y el pánico y la confusión en la parte de la población recorrida por los cornudos animales eran indescriptibles. De los cinco toros, tres fueron muertos, y los otros dos cayeron extenuados á causa de su furiosa carrera.

Ha sido arrestado un individuo que se cree estaba encargado de la custodia de los animales, el que está en la cárcel hasta que se vea cuál es la suerte de los que han sido heridos de mayor gravedad.

El tribunal de los Assises del Sena ha absuelto al marqués de Morés y á los cuatro testigos que intervinieron en el duelo que ha motivado el proceso.

A la terminación de la vista de la causa el numeroso público que llenaba la sala de la Audiencia, hizo á los acusados una entusiasta manifestación de simpatía.

Según leemos en un periódico, Zola tiene ya el plan del libro que ha de ser fruto de sus estudios en Lourdes.

Se titulará probablemente: *Nuestra Señora de los Dolores*, nombre que él da á Nuestra Señora de Lourdes, por ser ésta en Francia la Virgen refugio de los grandes dolores.

La heroína del libro es Bernadette, la sencilla pastora de cuya poética y modesta figura está hondamente apasionado el novelista.

Para seguirla paso á paso en su vida piensa Zola ir á Bártres, á estudiar á Bernadette en las niñas, cuando guardaba los rebaños de su aldea.

Después se encaminará á Nevors para visitar el convento donde murió la heroína de su futuro libro.

Días pasados ocurrió en Casablanca (Marruecos) una terrible desgracia, que puso en consternación á los habitantes de aquella plaza.

En los espaciosos almacenes del señor Gómez, hallábanse ocupadas en la limpia de cereales 25 mujeres musulmanas, cuya faena practicaban al pie de una elevadísima estiva de sacos de grano, cuando de improviso la estiva se inclinó hacia delante y aquella mole cayó sobre las infelices mujeres, que quedaron sepultadas. Acto continuo corrieron á prestar auxilio á aquellas desgraciadas, de las cuales salieron seis sin lesión alguna, ocho lastimadas, aunque no de gravedad, y once que fueron extraídas ya cadáveres.

Ya está amarrado en Pernambuco el cable de la Compañía sudamericana que ha de unir directamente á España con el Brasil, por Canarias, y se termina la primera sección entre aquel puerto y la isla de Fernando Noroña.

Se cree que en Octubre próximo, cuando se celebre el cuarto centenario del descubrimiento del Nuevo Mundo, podrá funcionar la nueva comunicación telegráfica entre Cádiz y el continente americano.

### De las Provincias

Escriben de Castellón, que un joven labrador llamado Jaime Castellano, sin instrucción ni estudio de ninguna clase, sin otras fuentes de conocimiento que los trabajos agrícolas y el trato de sus incultos

compañeros, se ha revelado al público como autor de dos zarzuelas, una en valenciano, *La chavala casadera*, y otra en castellano, *El censor*, siendo lo más extraordinario del caso que, además de la letra, es también autor de la música y de la instrumentación de la orquesta, que ha sido dirigida por él mismo.

El lunes comenzó el derribo de la Torre Nueva de Zaragoza.

El *Diario de Avisos* publicó un enérgico artículo censurando no se suspendiese el derribo hasta tanto que el Ministerio resolviera el recurso de alzada que se ha interpuesto.

Un señor académico de la Historia ha presentado también una instancia pidiendo la suspensión de las obras, fundándose en un decreto del señor Gil Berges.

Los ánimos están muy excitados.

En Las Palmas ha causado grandísima sensación la noticia de que un buque de aquella matrícula, que estaba el día 20 de Agosto haciendo operaciones mercantiles entre Cabo Juby y Río de Oro, fué asaltado y robado por los moros, los cuales se apoderaron de once tripulantes.

Otros cinco lograron salvarse en una lancha. A las 45 millas del lugar del suceso, encontraron á la goleta *Venganza* la cual los recogió y los condujo al sitio donde fué apresado el barco, llegando el día 24.

Allí pudieron rescatar el buque que los moros habían saqueado, excepto 400 quintales de lana que tenía á bordo.

Todavía se ignora la suerte que haya cabido á los once tripulantes que fueron cautivados por los moros.

En Sodupe, barrio cercano á Bilbao, ocurrió el sábado último un terrible crimen.

Habitaba en una casa del referido barrio un anciano matrimonio: marido y mujer se vieron asaltados por varios hombres que les ataron fuertemente y robaron 750 pesetas.

Después apalearon al anciano y extran-gularon á su esposa.

Al amanecer pudo el marido romper sus ligaduras y dar noticia del hecho á la guardia civil, prendiendo ésta por sospechoso á un matrimonio que vivía en la misma casa y cuyo marido ha sido presidiario.

### De Madrid

En breve se publicará el reglamento para el servicio de los investigadores de Hacienda, que ya está terminado.

Próxima la renovación de las Diputaciones provinciales, no carecen de interés los siguientes datos acerca del color político y del número de los individuos que componen aquellas corporaciones:

Conservadores 483, fusionistas 467, marxistas 8, republicanos 108, carlistas 19, fueristas 3, nocedalistas, 5, liberales dinásticos 13, independientes 39; total, 1.145.

Según telegramas recibidos de Cuba, las fábricas de tabacos que se cerraron han vuelto á abrirse, en vista de las bases de conciliación convenidas en principio entre el Sr. Romero Robledo y los representantes en España de dichos fabricantes.

Toda la prensa ministerial asegura que el Banco de España no cobrará comisión alguna por la operación de los 50 millones.

Casi todos los obispos de España han enviado circulares á los deanes, cabildos, párrocos y capellanes de monjas de sus diócesis recomendándoles que vean si en sus iglesias hay objetos dignos de figurar en la Exposición Histórica.

En los periódicos de Madrid llegados ayer hemos visto donosas burlas acerca de lo dicho por *Le Petit Journal*, de que en España se había desarrollado el cólera.

*El Imparcial* se ha distinguido en esta tarea, publicando un artículo en el que pone como chupa de dómine al osado corresponsal de aquel periódico en la corte.

Copiamos de *El Correo*:

«Uno de los decretos más censurables del señor ministro de Fomento, al reorganizar los servicios de su departamento, ha sido el referente á la supresión de los delineantes de obras públicas.

Estos modestos funcionarios estaban asimilados á la clase facultativa del cuerpo por real orden de 14 de Abril de 1892, después de demostrar su aptitud ante los ingenieros jefes de las provincias.

Han quedado, pues, en la miseria setenta y dos padres de familia, que dedicados á sus trabajos profesionales, no esperaban ser tratados tan despiadadamente.

Con seguridad que en el mismo ramo de Obras públicas hubiese encontrado el señor ministro de Fomento donde hacer las exiguas economías que representa la supresión de los delineantes.

Es de esperar, pues, que el Sr. Linares Rivas atenderá las justas quejas de estos modestos y laboriosos funcionarios, reparando en lo posible el daño que les ha causado.»

**De la Capital**

Nuestro buen amigo D. Juan Luis Estelrich y su esposa están en estos momentos agobiados por el sentimiento de haber perdido un precioso niño de tres años, simpática criatura que siendo admiración de cuantos le conocían, era el embeleso y el encanto de sus padres por ser único y entrañablemente querido.

El entierro tuvo efecto á las cuatro y media de la tarde de ayer siendo el acompañamiento tan selecto y lucido como numeroso, prueba del aprecio y consideración de que disfruta nuestro amigo, cuya desgracia sienten y á cuyo dolor se asocian los suyos, no siendo los que menor parte toman en su pesar el Director y redactores de este periódico, que desean á los desconsolados padres entera resignación y pronto consuelo.

**Noticias del ejército:**

Se ha confirmado el señalamiento provisional de 375 pesetas mensuales hecho en favor del comandante de la guardia civil D. Antonio Obrador Masot, al concedérsele el retiro para Vitoria.

Ha sido declarado apto para el ascenso cuando por antigüedad le corresponda el segundo teniente de la escala activa de infantería D. Miguel Marqués Palou.

Ha quedado adscrito á la zona militar de Palma de Mallorca núm. 109 el segundo teniente de la reserva gratuita D. Luis Ortega Alonso.

Se ha dispuesto que el coronel del cuerpo de estado mayor de plazas D. Angel Rodríguez Tejero, sargento mayor de la fortaleza de Isabel II en Mahón, pase á desempeñar el cargo de gobernador militar de la plaza de Tarifa, por retiro del de igual clase D. Sebastián Oliver Mut.

Ayer á las siete y media de la mañana llegó á este puerto procedente de Barcelona el vapor *Palma* con el correo, carga general y 21 pasajeros, de los cuales 16 pertenecen á la compañía gimnástica-ecuestre que ha de trabajar en el Circo.

En el mismo buque ha llegado también el Sr. Hernández, coronel del regimiento de Filipinas.

Acaba de incorporarse al Juzgado de Inca para ejercer el cargo de procurador, don Antonio Rosselló y Quintana quien por espacio de muchos años fué pasante del difunto procurador D. Senen Vich.

Le deseamos prosperidad y buen acierto en sus asuntos.

En el *Boletín Oficial* del día de ayer se publican la Real orden de 29 de Agosto último, dando instrucciones á los Subdelegados de Medicina para precaver y atacar la enfermedad colérica, y una circular del Sr. Gobernador civil de esta provincia sobre entrega de patentes por los Directores de Puertos á los pasajeros que resulten en buen estado de salud y presentación de aquel documento al Alcalde de la localidad respectiva.

En vista de lo expuesto al Ministro de la Guerra por el Capitán General de estas islas, al remitir el proyecto de las obras necesarias para la colocación en el castillo de San Carlos de esta ciudad de dos cañones C. H. R. E. de 15 cm. ha sido aprobado dicho proyecto, cuyo presupuesto importante 12.970 pesetas será cargo á la dotación ordinaria del material de ingenieros, en el ejercicio ó ejercicios en que se ejecuten las obras.

Ha presentado D. Gaspar Pol una instancia en el Gobierno civil de esta provincia solicitando doce pertenencias de mineral lignito con el nombre de «Los dos Hermanos» en el término de Alaró y paraje llamado Son Antem.

Por Real orden de 27 del pasado Agosto se concedió á D. Antonio Fullana, vecino de Palma, permiso para efectuar obras en una casa de su propiedad situada en la primera zona polémica de esta plaza é igual autorización se ha concedido con la misma fecha á D.<sup>a</sup> Antonia Oliver Matemates para hacerlas en un molino de su propiedad situado también dentro de la primera zona polémica. Ambas concesiones se entienden otorgadas con arreglo á las prescripciones vigentes sobre edificaciones en las zonas polémicas.

Esta mañana en la iglesia del Terreno tendrá efecto la solemne bendición de una campana de 120 kg. de peso, la cual se añade á las dos pequeñas que ya hay en aquella iglesia.

El canónigo D. Gaspar Vidal, está encargado de pronunciar el sermón alusivo á la ceremonia.

Con motivo de esta fiesta reina mucha animación en la colonia veraniega, la cual se ha asociado al pensamiento de favorecer las obras de construcción de aquella iglesia.

A causa de no haber llegado todo el personal de la Compañía ecuestre-acrobática, que debía empezar ayer sus funciones en dicho local, se suspendió la inauguración de la temporada que se había anunciado oportunamente.

Dicha inauguración se ha aplazado para el martes próximo, en que llegarán los artistas que faltan.

Leemos en algunos de nuestros colegas, que se han tomado medidas gubernativas para que no continúe en los cafetines en donde se efectuaba, el juego de la lotería.

Creemos inútil manifestar nuestra satisfacción, toda vez que pedimos fuesen tomadas estas medidas.

Ayer á la una de la tarde entró en nuestro puerto, dando fondo en el sitio de costumbre, el cañonero de guerra *Alsedo*.

A las siete de la tarde salió ayer para Cetta y Marsella el vapor *Bellver*, sin pasajeros y con variada carga.

En la sesión ordinaria que celebró el viernes el Ayuntamiento de esta ciudad se tomaron los siguientes acuerdos.

»Desestimóse por mayoría la instancia, de la Sociedad Arqueológica Luliana relativa á las obras de la Casa Consistorial.

El Sr. García propuso que el arquitecto municipal consulte su plan de reforma del expresado edificio á personas facultativas y forme el presupuesto de la obra.

El Sr. Martínez se opuso á ello, fundándose en que la Sociedad Arqueológica Luliana, al dirigirse al Ayuntamiento había usado palabras ofensivas, saliendo á la defensa de dicho funcionario.

El Sr. Binimelis reseñó la historia de este asunto y rectificó lo que se ha dicho relativamente al proyecto y que dijo era inexacto y se vindicó de los ataques que le han dirigido.

Después de alguna discusión, en que tomaron parte otros señores concejales, la proposición del señor García fué desechada por 18 votos contra 6.

Tomáronse otros acuerdos de menor importancia, y se acordó la distribución mensual de fondos y la apertura de una nueva vía que una los caseríos de la Vileta y del Serral.»

Los repartimientos vecinales de Consumos, sal, gremial obligatorio y recargos autorizados del pueblo de Selva, se han espuesto al público por termino de ocho días, á contar desde ayer, á efectos de reclamación.

Por el Gobierno Civil de esta provincia se ordena la busca y captura de Manuel Sanchez y Sanchez conocido por Sanchez Rela, y Miguel Madrid Ruiz; el primero fugado de la cárcel de la Unión (Murcia), y el segundo procesado por faltas á un patrón, y reclamado por el Comandante de Marina de Málaga.

**Bibliografía**

Se ha repartido el número III de la acreditada revista la *Ilustración Musical*, que inserta los importantes trabajos y excelentes grabados que refiere el siguiente Sumario.

TEXTO.—Chopin, por Liszt.—Nuestros constructores de instrumentos de arco, por don Mariano Gallego. (Continuación).—La Música en las fiestas del Landjuweel de Amberes, por F. Pedrell.—Nuestra música.—Nuestros grabados.—Diccionario Técnico de la Música, por Felipe Pedrell. (Repátese el décimoquinto pliego de ocho páginas de esta obra).—Boletín musical de la Quincena.—Extranjero.—España.—Anuncios.—Figurines.

GRABADOS.—Chopin.—Autógrafo de Chopin.—Últimos momentos de Chopin.—El Padre Lorenzo y Julieta.

MÚSICA.—Marcha fúnebre, Chopin.—Intermezzo, para piano, de la ópera inédita I Briganti, é Intima, melodía para piano, composiciones de la señorita D.<sup>a</sup> Luisa Casagemas.

Se ha publicado el número 10 de la Revista *El Agrícola Balear*, que publica nuestro colaborador D. José Capdebou y Singala, cuyo sumario es el siguiente: I. Los abonos y la viña, por M. Urgellés Depares.—II. Protección á la vicultura.—III. Ganadería y Agricultura.—IV. Estudios meteorológicos relativos á Mallorca, por P. Estelrich.—V. El Crédito agrícola y popular, por E. C.—Sección de noticias.—Conocimientos, útiles.—Sección Comercial.

Hemos recibido un ejemplar de las *Meditaciones sobre la Eucaristía* que su autor Don José I. Valentí, ha tenido la bondad de remitirnos.

En el nuevo opúsculo del conocido escritor católico, campean las condiciones de su estilo; vigorizado con la lectura de los primeros maestros de la mística castellana; y es recomendable, al par que por su pureza, como obra de devoción práctica.

**Telegramas**

(De nuestro servicio particular)

**Infraganti**

Madrid 3 á las 12'20 t.

Ha sido sorprendido el Administrador de Contribuciones de Burgos vendiendo 8.000 sellos á un extranjero, procedentes de los reintegros de documentos de los Ayuntamientos de la provincia.

**Fin desgraciado**

Madrid 3 á la 1 t.

Ha fallecido el concejal del Ayuntamiento de Madrid, Sr. Espinosa, víctima del atentado cuyas circunstancias telegrafié.

**Cuestión sanitaria**

Madrid 3 á las 2'10 t.

La enfermedad colérica causa estragos en Amburgo, existiendo más de 4.200 atacados.

De los fallecidos han quedado más de 300 cadáveres insepultos.

**Correo de señoras**

(Desde París)

La confección en boga para el otoño, á orillas del mar ó en el campo, es la gran capa bretona de gruesa *bure* ó de limosina con capuchón forrado de seda y ribete de terciopelo. Esta gran rotonda que libra del viento, de la lluvia y de la brisa del mar sirve perfectamente cuando se está fuera de la ciudad.

**Confecciones para la ciudad**

Siempre será la *jaquette* un poco larga, casi una basquiña, ó bien el *petit collet*, que no pasa del talle á veces; se hacen ambos de la misma tela, pudiéndose usar por separado. Por ejemplo: una *jaquette* de paño negro, azul ó beige con un *collet* que se una por debajo á varias pelerinas y que se puede llevar sin la *jaquette*. El canesú, completamente cuadrado, se llevará mucho sobre los trajes y confecciones largas.

Las grandes dejan flotar las capas, los *collets* y las *jaquettes*. ¿Es esto bonito? Será preciso habituarse á ello. Las jóvenes y las niñas llevan también capas fruncidas al rededor de un canesú redondo ó cuadrado; para aquellas *jaquettes* con solapa; para éstas, pequeñas paletots bretones.

**Trajes imperio**

Pronto veremos trajes-blusas (ya se hacen) fruncidos sobre un canesú que se sujetan por detras como un *sarrau* y se fijan en el talle con un cinturón. Otros; cordados en forma de paraguas (2 metros á 2 m. 50 de vuelo) con alto cinturón y *vertugadin*; pero como nuestras coquetas *fin de siècle* son mucho más refinadas que las de principios del siglo, únicamente se adivinará el talle, su finura y flexibilidad bajo el *vertugadin* ó la blusa. Cuanto á decidirse á parecer un saco, es cosa que nuestras parisienses no aceptarían nunca.

Un lindo modelo de traje para campo es de *foulard* color de ciruela con florecillas verdes y azules; la falda, cortada al sesgo, está forrada de tafetán verde claro; el cuerpo, tableado finamente y cubierto de un canesú de muselina de seda blanca fruncida, también cuadrado: el canesú va acompañado de volante; los pliegues del cuerpo van sujetos por un ancho cinturón de tafetán rayado verde y azul. Un traje más sencillo es de lanilla malva guarnecido por abajo como un pequeño rollo de seda; cuerpo cruzado por un cinturón ruso; mangas anchas, con puño muy ajustado, de *moire* blanco rayado, de malva y amarillo. Cuello de muselina de seda blanca.

**Baberos**

La moda multiplica estos lindos baberos que se sujetan al cuello con una cinta de seda bastante ancha y que se abrocha por detras debajo de un lazo; cascada de encajes, pedazos de verdaderos encajes utilizados para baberos, todo esto es bueno y bonito, se hacen más ó menos largos, según se quiera, y terminan en el hombro.

Estos baberos dan realce á un traje que esté algo pasado de moda ó que sea demasiado sencillo; la confección de estos baberos es muy fácil, pero su belleza consiste en la combinación del tul y de los encajes que le constituyen, por ejemplo: tul rojo con entredos de punto de Venecia; muselina de seda unida á imitación de Inglaterra, batista fina bordada con *plumetis* de color bordados rusos ó de Madera, etc.

**Sombreros**

Para presenciar las cacerías la toca es muy práctica y también el pequeño *canotier*, se rivetea de terciopelo la paja ó se guarnece de cintas aterciopeladas, con plumas ó pajaros puestos en forma de *alas de Mercurio*.

Un modelo muy lindo, creado por la duquesa de M. es un *canotier* de paja verde clara forrado de terciopelo, dirigiéndose hacia adelante, con antenas tornasoladas y alas de golondrina puestas á cada lado según hemos dicho más arriba.

Toca de paja gruesa marrón rodeada con encaje de verdadero punto de Alençon; guarniciones y lazos de terciopelo verde oscuro: *bouquet* de bayas matizadas y de *cassis* colocado por delante en *aigrette*. Un *canotier* muy lindo para jóvenes es el de paja negra acuchillada, de terciopelo negro, teniendo por delante flores rojas y negras formando dos grupos y realizadas con antenas negras.

Ya he dicho que se vuelvo el ala de los sombreros sobre el rodete en lugar de levantarla, y que se guarnece de modo que rodee á dicho rodete con una caída de flores y cintas que se sujeta por debajo del mismo ó á un lado. Gran sombrero de otoño de paja negra, adornado, con una cinta de terciopelo rojo, número 6, está pasada como entredos por la paja: bellas plumas de avestruz negras le cercan y medio cubren una pluma roja; una de ellas cae sobre el rodete, á estilo de amazona.

Muchas capotas cuyo fondo es todo de flores de terciopelo, pensamientos, violetas, etc., por delante se yerguen dos pequeñas cabezas de plumas.

**La receta de la semana**

*Berengenas rellenas*.—Se dividen en dos partes, se dejan huecas, quitándoles la mitad, de su carnosidad, que se pica con una cuchara de palo, mezclando con dicha carnosidad, manteca, setas, ajos, tocino peregril, sal y pimienta; relléense con el todo las berengenas que previamente se habrá espolvoreado con sal y escurrido; pásense y hagáanse cocer en una tartera entre dos fuegos.

MARÍA

**Publicaciones oficiales**

**Gaceta de Madrid**

Extracto del número correspondiente al día 30 de Agosto.

*Ministerio de la Guerra*.—Real decreto nombrando director de las grandes maniobras militares que han de verificarse las divisiones orgánicas 5.<sup>a</sup> y 8.<sup>a</sup> en el próximo otoño, al capitán general del ejército don Arsenio Martínez Campos.

—Otro reorganizando las secciones 8.<sup>a</sup> y 9.<sup>a</sup> del Ministerio de la Guerra y constituyendo una Junta técnica de Artillería é Ingenieros.

—Otro disponiendo que, á falta de voluntarios de las armas de infantería y caballería, pueda concederse el pase á Carabineros y Guardia civil de los segundos tenientes de las escalas de reserva que reúnan determinadas condiciones y lo soliciten.

—Otro creando en el 14.<sup>o</sup> tercio de la Guardia civil una Comandancia de caballería, compuesta de plana mayor y dos escuadrones, la cual pretará servicio en la corte.

—Otro aprobando las instrucciones que regulan las atribuciones de los comandantes generales de división y jefes de brigada y sus relaciones con las autoridades militar.

—Otro disponiendo que se tributen al pendón de la ciudad de Santa Cruz de la Palma, cuando sea sacado procesionalmente por el Municipio de la misma, los honores que para los Infantes de España se hallan marcados en la Ordenanza general del ejército.

*Marina*.—Reales decretos concediendo el pase á la situación de reserva al vicealmirante de la armada don José Polo de Bernabé.

—Promoviendo al empleo de vicealmirante don José de Carranza; á contralmirante al capitán de navío de primera clase don Domingo de Castro y Pérez; á capitán de navío de primera clase al capitán de navío don Alejandro Ory.

*Ultramar*.—Reales decretos declarando cesante á don Antonio Villavicencio y Porras, administrador de la Aduana de la Habana, y nombrando para este cargo á don Juan Martínez Zabala, cesante de igual destino.

*Gracia y Justicia*.—Real orden declarando comprendido al registrador de la Propiedad de Durango, don Ramon de Hormaeche, en el Real decreto de 17 de Noviembre de 1890.

*Gobernación*.—Real orden dando instrucciones á los subdelegados de Medicina con ocasión de la situación sanitaria de Europa.

**Boletín oficial**

Extracto del número correspondiente al día 31 de Agosto:

Orden para la captura de cierto sujeto procesado en Málaga por contrabando marítimo.

Otra para la de dos hombres que, finjiéndose mendigos, con amenazas solicitan limosnas en metalico.

Abono de la paga de Agosto á la clase pasiva.

Venta de papel por la aduana de Palma.

Subasta del acopio de materiales para obras de este municipio.

Lista de asociados de la Junta municipal de Palma.

Exposicion de los repartos de consumos y del impuesto de sal en Maria.

Venta de dos fincas situadas en el término de Pollensa.

Llamamiento á las personas á quienes pueda perjudicar la inscripción de un edificio del muelle del puerto de Palma en el Registro de la Propiedad, á nombre de «La Isla Marítima».

Otro á D.<sup>a</sup> Francisca Pujadas Ramis, interesada en un juicio de testamentaria.

Sentencia del juzgado municipal de La Puebla, dictada en juicio verbal sobre pago de cantidad

### Estadística

Inscripciones verificadas en los Juzgados.

**Nacimientos**  
Día 1.º - Varones, ninguno. - Hembras, 2.

**Matrimonios**  
Día 1.º - D. Francisco Comas Terradas con Doña Francisca Pujol Enseñat.

**Defunciones**  
Día 3  
Jaime Piña Aguiló, casado, de 75 años, calle del Rincón, de afección epática.  
Antonio Lopez Martínez, soltero, de 52 años, Hospital, de anemia.  
Gabriel Estelrich Enseñat, de 32 meses, calle del Baluarte del Príncipe, de gramelía bascular.  
Catalina Vicens Bover, casada, de 62 años, Arrabal, de catarro.

**Hospital Civil**  
Día 3  
Movimiento de enfermos. - Entradas, 2 (varones. - Alas, 2: 1 varón y 1 hembra - Defunciones, ninguna.

#### Registros del puerto

DE AYER A LA PUESTA DEL SOL  
Estado de la atmósfera. - Despejada pero muy densa y húmeda.  
Horizonte. - Brumoso en todo el círculo, con nubes arreboladas en el cuarto cuadrante.  
Idem del viento. - Tramontana suave.  
Idem del mar. - Llana, azul y rizada.  
Buques a la vista. - Un buque de cruz frente al Molinar viene en demanda del puerto.  
Vigia de Portopi. - Señala por la banda de levante un buque de vela mercante español.

#### Matadero

Reses sacrificadas para el abasto público.  
Día 1.º  
Bueyes, 5. - Vacas, 3. - Terneros, 1. - Carneros, 40. - Ovejas, 28. - Borregos, 16. - Corderos, 40. - Cabras, 1.

#### Noticias marítimas

**Compañía Trasatlántica**  
El Veracruz llegó a Barcelona el 31 procedente de Cádiz.  
El Méjico salió de Nueva York el 30 para la Habana.  
El Panamá salió de la Habana el 30 para Nueva York.  
El Santo Domingo salió de Aden el 31 para Singapore.  
El Buenos Aires salió de la Habana el 30 para Santander.  
El M. L. Villaverde salió de la Habana el 31 para Santiago de Cuba.  
El Isla de Mindanao salió de Liverpool el 31 para la Coruña.  
El Cataluña salió de Puerto Rico para la Habana.  
El San Ignacio llegó a Valencia el 1.º, procedente de Barcelona.

#### Trasatlánticos de Pinillos, Saenz y Compañía

El Pío IX llegó a Puerto Rico el 29 del pasado agosto y debía continuar viaje para la Habana.  
Para Marsella salió en la tarde del jueves de Barcelona el trasatlántico Miguel M. Pinillos al objeto de limpiar sus fondos y regresar al último de los citados puertos, para proceder a la carga y salir para las Antillas.

#### La botadura de la «Pinta»

Se verificó en Barcelona el jueves por la mañana felizmente. Todo estaba dispuesto para el acto, no hubo ceremonia de bendición como para la Niña, no se presentaron dificultades como con ésta para que cayese al agua sin estorbarlo el próximo establecimiento de baños, así es que a la hora fijada, congregadas ya las personas que en la botadura habían de tomar parte y las que a presenciarse fueron de antemano invitadas, se cortó de un hachazo el cable que retenía a la Pinta, y esta se deslizó suavemente arrastrada por medio de otro cable del que tiraban varios operarios y cayó al mar, y las gentes aplaudieron con entusiasmo.

Después fué la carabela remolcada al muelle de la Machina, junto a la Niña. Por la tarde tenía colocada su arboladura, compuesta de tres palos. El mayor llevará una cofa para el vigía.

El acto de la botadura fué presenciado por muchas señoras, por el nuevo contralmirante señor Reguera, el gobernador civil, el cónsul de los Estados Unidos en aquella plaza, el representante naval de esa nación, el capitán de navío y escritor señor Fernández Duro, el director de la Maquinista Terrestre y Marítima, don José María Cornet y Mas, y otras personas importantes, amén de un numeroso gentío.

El ingeniero naval señor Rodríguez, que ha dirigido los trabajos de la botadura, obsequió a los invitados con un lunch.

#### Incendio a bordo

A bordo del buque de guerra Almirante Brown, anclado en el puerto de Tolón se declaró días pasados un violento incendio que a los pocos momentos tomó extraordinarias proporciones.

Los tripulantes de los barcos franceses Couronne y Saint Sonis, y los del crucero argentino Veinticinco de Mayo, consiguieron después de grandes esfuerzos apaciguar el incendio.

El Almirante Brown, pertenece a la es-

cuadra enviada por el gobierno de la República Argentina a Europa con motivo del cuarto centenario del descubrimiento de América.

El barco incendiado ha sufrido desperfectos de mucha consideración.

El día 26 llegó al Ferrol la corbeta Nautilus, con objeto de sufrir las reparaciones necesarias para emprender el anunciado viaje de circunnavegación.

El transporte marítimo francés Bretagne ha llegado a Marsella procedente de Génova, para embarcar mil emigrantes con destino al Brasil.

El cañonero torpedero Nueva España, que se construyó en parte con el importe de la suscripción hecha entre los españoles residentes en Méjico, y que en la actualidad presta servicios en el apostadero de Puerto Rico, será relevado en el otoño próximo por otro buque, a fin de que vaya a Veracruz para que puedan visitarle todos los españoles que, guiados por ideas patriotas, contribuyeron a su construcción.

El vapor Moravia, que procedente de Hamburgo ha llegado a Nueva York, ha tenido durante la travesía 22 defunciones causadas por el cólera.

El jueves fundó en el puerto de Barcelona el yacht Princesa Alicia, en que viajan los príncipes de Mónaco.

El príncipe Alberto Honorio Carlos de Mónaco, sirvió en la marina mercante española de guerra, alcanzando el empleo de capitán de fragata. Sus grandes aficiones a la carrera hiciéronle intentar hace dos años un estudio de las corrientes del golfo, a cuyo fin hizo un viaje arrojando al mar 1.500 botellas, de las cuales sólo unas 800 han sido recogidas en las costas europeas, anotándose las fechas y lugares en que fueron halladas.

El príncipe de Mónaco viaja con su esposa, una de las damas de mayor hermosura y elegancia. Su yacht es un modelo de buques, así por sus condiciones maríneas, cuanto por el confort con que está decorado.

El yacht apareja de paillebot; tiene tres palos. Su tripulación está formada por 40 marineros.

El viernes por la noche siguió su viaje a Marsella y Génova.

### Cultos para mañana

Jubileo de cuarenta horas  
Concluirán en la Consolación (calle de

San Cayetano); a las seis y media exposición de S. D. M., acto seguido se cantará la estación del Smo.; a las diez misa mayor. Por la tarde, a las seis y media, conclusión de la novena, después un rato de meditación, luego se cantará por la música el Trisagio de los serafines, terminándose con el himno de Ntra. Sra. y la reserva precedida de Te-Deum.

#### Visita a la Corte de María

A la Virgen de la Piedad, en Santa Eulalia.

### Pasatiempos

Gedeón no es feliz en su hogar doméstico.

Su mujer le perseguía días atrás con una escoba en la mano.

El infeliz marido se metió debajo de la cama.

—¿Quieres salir de ahí, condenado?— vociferaba la esposa.

—No—contesta Gedeón en tono resuelto.—Quiero hacerte comprender que soy yo quien manda en casa.

Un amigo nuestro preguntaba hace pocos días al crítico Z.

—¿Cómo es que, elogiando usted tanto los libros y las producciones todas de X., cuando le encuentra usted en la calle le vuelve la espalda?

—Pues nada tiene de particular—contestó Z.—por la misma razón que, gustándome el jamón, me desagradaba ver el cerdo.

Un pobre que recorría las calles de París haciendo ruido con un cornetín de pistón, se detiene delante de una terraza donde hay varias personas comiendo.

Una de ellas pide al artista callejero que toque una pieza culquiera, a lo cual contesta el pobre que no sabe ninguna.

—¿Para qué entonces—le dice—quiere el cornetín?

A lo cual replica:

—Pues ya lo ve usted: para amenazar.

En un gabinete ricamente amueblado, una magnífica piel de oso se extiende delante de la chimenea:

—¡Qué hermosa piel!—dice un caballero que está de visita.

—Es mia—replica el amo de la casa.

#### ULTIMAS COTIZACIONES

—facilitadas por la casa Aguiló—

#### VALORES LOCALES

|                           |        |
|---------------------------|--------|
| Crédito Balse             | 110'50 |
| Cambio mallorquín         | 62'50  |
| Ferrocarriles de Mallorca | 61'00  |
| Alumbrado por Gas         | 106'00 |
| Sajinas de Ibiza          | 190'00 |
| La General Mallorquina    | 78'00  |
| Bonos municipales         | 26'00  |
| La Isla Marítima          | 45'50  |

#### VALORES PUBLICOS

|                       |        |
|-----------------------|--------|
| Madrid 3              | 71'00  |
| 4 p interior perpetuo | 79'80  |
| 4 p amortizable       | 106'25 |
| Cubas                 | 361'50 |
| Banco de España       | 71'25  |
| Tabacos               | 74'85  |
| Barcelona 3           | 106'62 |
| 4 p interior          | 45'85  |
| 4 p exterior          | 44'25  |
| 4 p amortizable       | 30'70  |
| Cubas 90              |        |
| Coloniales            |        |
| Nortes                |        |
| Francia               |        |
| Francos               |        |

|                |       |
|----------------|-------|
| Madrid         | 65'93 |
| Paris          |       |
| Renta francesa |       |
| Londres        |       |

#### BOLETIN METEOROLOGICO

Día 3 Septiembre - 9 mañana

|                                    |              |
|------------------------------------|--------------|
| Barómetro                          | 76.9 mm.     |
| Termómetro seco                    | 28.9 grados. |
| Id. húmedo                         | 26.8 id.     |
| Mínima                             | 21.4 id.     |
| Reflector                          | 16.1 id.     |
| Dirección del viento               | S. O.        |
| Ascenso del barómetro en 24 horas  | 0.0 mm.      |
| Descenso del barómetro en 24 horas | 4.3 mm.      |

#### FERRO CARRILES DE MALLORCA

Servicio de trenes que regirá desde el 1.º de abril a 30 de septiembre de 1892

De Palma a Manacor y La Puebla, a las 7'50 mañana, 2'15 y 4 (mixto) tarde.

De Manacor a Palma, a las 3 (mixto), 7 mañana y 5'45 tarde.  
De La Puebla a Palma, a las 7'25 m, y 5'55 tarde.  
De Manacor a la Puebla, a las 7 mañana y 5'45 tarde.  
De La Puebla a Manacor, a las 7'25 mañana, 2'45 y 5'55 (mixto) tarde.  
Tren periódico.—Días de mercado en Luca: De nca a Palma, a la 1 tarde.

#### BOLETIN DE CORREOS

#### Salidas de Palma.

Para Barcelona, martes 5 tarde y domingo 7 media de la mañana por vía de Alcudia.  
Para Valencia, jueves 5 tarde.  
Para Ibiza y Alicante, domingo 8 mañana.  
Para Mahon, lunes 5 tarde y miércoles 2 tarde vía de Alcudia.

#### Llegadas a Palma.

De Barcelona, jueves 10 mañana vía de Alcudia y sábado 7 mañana directo.  
De Valencia, lunes 7 mañana.  
De Alicante e Ibiza, miércoles 10 mañana.  
De Mahon, viernes 7 mañana y lunes 10 mañana.

#### HOJAS DEL CALENDARIO

#### SEPTIEMBRE

Cuarto creciente el 30  
Luna llena el 6  
Sale el sol a las 5 h. 29  
Pónese a las 6 29

#### HOY

4

1765. Casamiento del Príncipe de Asturias Carlos IV, con la infanta María Luisa de Borbón

#### DOMINGO

248 | La Virgen de | 118  
la Cinta en Tortosa.  
N.º S.º de la Consolación

#### SEPTIEMBRE

Cuarto creciente el 30  
Luna llena el 6  
Sale el sol a las 5 h. 30  
Pónese a las 6 27

#### MAÑANA

5

1564. Toma del Peñón de la Gómera por los españoles

#### LUNES

249 | Ss. Victorino | 117  
ob. y Donato mr., y Lorenzo Justiniano ob.

# Petróleo refinado superior

## MARCA EL LEÓN



Venta al por mayor en cajas (de 36 litros) y en barriles.  
Depósito: Almacén del ferrocarril, Estación de Palma.  
Los pedidos deben dirigirse a SANS HERMANOS, Conquistador, 7. - Palma.

### MAGNESIA La acreditada Magnesia Efervescente VALENZUELA

Se vende a una peseta el bote. Se descuenta el envase a su devolución.

Farmacías: Plaza de la Libertad, 10 y plaza de la Cuartera, 2.

#### EFERVESCENTE

PRONTITUD + BARATURA  
ESQUELAS MORTUORIAS DE TODAS CLASES  
Completo surtido en tarjetas de diferentes tamaños.  
Única casa en Palma que se confeccionan tarjetas negras con la impresión dorada.  
Papel de numerosa variedad.  
Amengual y Muntaner  
Conquistador, 30.—Cádiz, 3.

### ACADEMIA DE IDIOMAS

BAJO LA DIRECCION DE

D. Joaquín B. Campuzano

La apertura de los cursos tendrá lugar el día 1.º de Octubre próximo.  
Para informes dirigirse a las Oficinas de la Compañía de los Ferro-carriles de Mallorca todos los días de trabajo de 10 de la mañana a 1 de la tarde.

### Viaje de recreo

a las maravillosas cuevas del Drach

Ida y vuelta el mismo día

Precios de entrada

De una hasta cinco personas—7'50 Ptas.  
Por cada persona de aumento—1'50 Ptas.  
El guía de las Guevas vive en la calle de Artá, en el pueblo de Manacor.

### ESCUELA DE PÁRVULOS

Sistema FRÉBEL

Con excelente local, jardín espacioso y material adecuado.  
En El TERRENO, calle de la Salud n.º 32.



### Para PONCE y SANTIAGO de CUBA

Saldrá del 15 al 30 del próximo Septiembre el bergantín

### LEALTAD

capitán D. Bernardo Seguí. Admite un resto de carga a flete para ambos puntos.  
Para informes y despacho, Bernardo Estela, Marina, 62 (frente al cuartel de Caballería).

Huerto—Se arrienda uno situado en el término de Palma, y paraje llamado «S. Aranjasa», consistente en 6 cuarteradas de regadío, con buena casa, noria y molino, y una cuarterada secano con almendros e higueras. Calle del Sol núm. 54 informarán. 4-2

Oficial—Se necesita uno en el salón de Salvá, plaza del Teatro, 7.

Huéspedes—En una casa muy capital desean tener tres ó cuatro, como también alquilar dos habitaciones amuebladas ó sin amueblar.

Para más informes dirigirse al salón-peluquería de Antonio Llaneras, Pelaires núm. 3.